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В Госдуму внесли оче-
редной антидемократичный 
законопроект. Речь идёт о вне-
сении изменений в федеральные 
законы «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» и  «Об ин-
формации, информационных техно-
логиях и о защите информации».

Согласно этим изменениям, 
Центральная избирательная ко-
миссия и региональные избирко-
мы наделяются правом обратить-
ся в Роскомнадзор с требованием 
заблокировать страницы или ре-
сурсы в Интернете, если комис-
сия сочтет, что размещенная там 
информация нарушает правила 

предвыборной агитации.
Внесли, разумеется, этот 

законопроект видные депута-
ты-единороссы Государствен-
ной Думы: О. В. Савастьянова,  
А.Е. Хинштейн, С.М. Боярский, 
В.В. Иванов, И.Е. Марьяш,  
Д.В. Ламейкин, Д.В. Сватков-
ский.

Таким образом, режим про-
должает наступление на оппо-
зицию. ЦИК вместо того, чтобы 
заниматься демократизацией 
процедуры голосования, а глав-
ное, чистотой подсчета голосов, 
превращается в «держиморду» с 
пультом выключения интернет-
ресурсов у неугодных режиму 
кандидатов.

Во что в таком случае превра-
тится агитация? Интернет сейчас 
в условиях пандемии и ограни-
чительных мер, не позволяющих 
проводить массовые встречи с 
избирателями, остается чуть ли 
не единственной возможнос-
тью проводить избирательную  
кампанию.

Выглядит все это так, что 
власть настолько неуверенно 
себя чувствует, что пользует-
ся любой возможностью создать 
трудности для оппозиции.

Ольга АЛИМОВА,  
депутат Государственной 

Думы ФC РФ, первый секретарь 
Саратовского обкома КПРФ

В Государственную Думу внесен законопроект, 
направленный на совершенствование правового 
регулирования вопросов административной от-
ветственности за правонарушения в сфере пред-
выборной агитации, а также агитации по вопросам 
референдума. Законопроект предполагает изме-
нение санкций за совершение правонарушений, 
предусмотренных статьями 5.10 и 5.12 КоАП РФ. 

Так, за предвыборную агитацию, агитацию по вопро-

сам референдума вне агитационного периода, установ-
ленного законодательством, или в местах, где ее про-
ведение запрещено, будет грозить штраф для граждан 
в размере от 5 000 до 20 тыс. рублей (ранее от 1 000 
до 1 500), для должностных лиц — от 30 тыс. до 50 тыс. 
(было от 2 000 до 5 000), для юридических лиц — от 
100 тыс. до 500 тыс. (было от 20 тыс. до 100 тыс.).
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При обсуждении поправок 
произошел громкий скандал — 
полномочный представитель 
главы государства в Госдуме 
Гарри Минх предложил депута-
там-коммунистам, выступившим 
против таких изменений, сложить 
полномочия и идти на улицу. 

— Вы можете привести при-
меры стран, где существуют 
подобные механизмы защиты 
неприкосновенности экс-пре-
зидента? – поинтересовал-
ся в ходе обсуждения вопро-
са депутат фракции КПРФ  
Алексей Куринный. 

Однако ни докладчик, глава 
профильного комитета Госдумы 
Павел Крашенинников, ни его 
соратница по разработке поп-
равок в Конституцию, академик 
РАН Талия Хабриева, к кото-
рой он обратился за помощью, 
припомнить таковых не сумели, 
пообещав предоставить список 
стран, «где это есть», ко второму 
чтению. 

Не оказалось единства и в 
рядах других фракций — так, 
общую позицию ЛДПР «за» не 
поддержал депутат Сергей 
Иванов, аргументировавший 
свою позицию. 

— Если, не дай Бог, изменится 
ситуация и придут другие люди, 
плевать они хотели на то, что вы 
приняли, на то, что проходило 
так называемое народное голо-
сование, — предупредил Иванов. 
— Всё в одночасье будет измене-

но, и вы же здесь будете голо-
совать «за» и поддерживать, как 
уже было! Как из партии КПСС 
люди убегали в другую партию, 
я уже видел это на своем веку. 
У меня рука не поднимается про-
голосовать за подобные вещи. 
Я не верю, что наш президент 
так боится, что он потом прос-
то не сможет ходить по улицам, 
здороваясь с людьми. Порядоч-
ный человек так не будет де-
лать. Вы сейчас «пожизненных» 
сенаторов будете назначать, а 
потом вообще введете дворянс-
кую систему и крепостное право.  
Всё к этому идет! 

Депутат фракции КПРФ, ли-
дер саратовских коммунистов 
Ольга Алимова в своем выступ-
лении тоже дала отпор Минху, 
заявив, что не надо все партии 
подгонять под одну гребёнку: 
«Если мы сидим в одном зале с 
«единоросами», это не значит что 
мы такие же. И заявления оппо-
зиции стоит выслушивать более 
внимательно, а не предлагать в 
случае несогласия сложить ман-
даты. Мы представляем своих из-
бирателей. И выражаем не толь-
ко свое мнение, но и мнение тех 
граждан Российской Федерации, 
которые нас избрали». 

Депутат от КПРФ Юрий Си-
нельщиков обратил внимание 
коллег на то, что экс-президент 
в случае принятия поправок не 
будет нести никакой ответствен-
ности за преступления неболь-

шой и средней тяжести. 
— Никакой! Даже если он бу-

дет совершать каждый день по 
преступлению, — подчеркнул 
парламентарий. — А чтобы при-
влечь к ответственности за тяж-
кие, особо тяжкие преступления 
и госизмену, надо пройти целую 
процедуру, которую практически 
пройти будет нельзя. 

Подводя итог уже сказан-
ному товарищами по фракции, 
Юрий Петрович подчеркнул, что 
поддержать такие поправки 
фракция КПРФ не может, чем 
спровоцировал эмоциональную 
реакцию со стороны полномоч-
ного представителя президента 
РФ в Госдуме Гарри Минха, кото-
рый призвал депутатов «идти на 
улицы», заявив, что парламента-
риям, не согласным поддержать 
законопроект, нужно сложить 
полномочия: 

— Не нравится Конституция 
— вот и закрывайте вы эту ра-
боту, идите на улицы. Там вы 
найдете себе соратников, только 
это совсем другие люди будут. 
Я говорю о добровольном сло-
жении полномочий. Вы обязаны 
Конституцию соблюдать, вы обя-
заны принимать решения в рам-
ках Конституции. Вы под этим 
подписываетесь, когда идете на 
выборы. Если вы не готовы это 
выполнять, вы тогда четко долж-
ны видеть свои перспективы. 
Поменялась Конституция, не уст-
раивает она в какой-то части вас 
— принимайте решения. Не надо 
половинчато смотреть на вещи. 

Как позднее прокомментиро-
вала ситуацию депутат от КПРФ 
Вера Ганзя, после всего поли-
тического давления коммунистов 
уже «трудно чем-либо удивить», 
но слова Минха — это «больше, 
чем перебор». 

— Это такая политическая 
безграмотность, что надо думать 
о том, законно ли он занима-
ет свое место? Мы считаем, что 

перед законом все должны быть 
равны, в том числе и президент, 
— считает В. Ганзя. — А значит, 
предъявлять нам претензии, что 
мы не соглашаемся с Конститу-
цией, которая закрепляет особую 
неприкосновенность президен-
та, нельзя. Мы считаем, что та-
кое отношение к нашей позиции  
недопустимо. 

Парламентарий отметила, что 
Минх не может «присваивать 
себе такие полномочия в обсуж-
дении государственных вопро-
сов». Роль Госдумы, по мнению 
Веры Анатольевны, уже сведена 
к минимуму, а такие высказыва-
ния оскорбляют не только оппо-
зиционных депутатов, но и боль-
шинство россиян: 

— Я считаю, что все разговоры 
о росте роли Госдумы и что Кон-
ституция ее усилила — это все 
беспочвенно. Сегодня роль пар-
ламента сведена к тому, чтобы 
сделать легитимными те законы, 
которые нам, как конвейер, вы-
дают из Администрации Прези-
дента. Даже не из правительства 
— администрации! Роль Госдумы 
сведена к минимуму. Это даже 
не законодательный, а совеща-
тельный орган при президенте.  
Поэтому представители его ад-

министрации и 
позволяют себе такого рода вы-
сказывания! 

Депутаты фракции КПРФ в 
Госдуме в целом оскорблены 
заявлением полномочного 
представителя президента РФ 
в нижней палате парламента 
Гарри Минха, прозвучавшим 
накануне в ходе обсуждения в 
первом чтении законопроектов, 
посвященных Совету Федерации 
и неприкосновенности экс-пре-
зидента и его семьи. Об этом за-
явил заместитель главы фрак-
ции КПРФ в Госдуме Николай 
Коломейцев. 

«Нас крайне оскорбило вче-
рашнее выступление чиновника, 
который взялся давать харак-
теристики и советы депутатам, 
избранным народом», — сказал 
парламентарий, пояснив, что 
имеет в виду выступление пред-
ставителя президента РФ в ниж-
ней палате парламента. Заявле-
ния Минха Коломейцев назвал 
«как минимум некорректными, а 
вообще-то оскорбительными». 

«До него ни один предста-
витель президента не допускал 
таких высказываний, — подчер-
кнул депутат. — По нашему мне-
нию, это, вероятно, указание Ад-

министрации Президента в лице 
Кириенко, что вообще нам непо-
нятно. Мы считаем, что предста-
вители президента и правительс-
тва в Государственной Думе как 
чиновники не имеют права чи-
тать нравоучения депутатам». 

По словам парламентария, 
еще больше депутатов Госду-
мы от КПРФ оскорбило то, что 
«представитель президента не 
являлся представителем прези-
дента по этим вопросам». «Если 
президент не доверил своему 
представителю докладывать за-
кон, а посчитал нужным пору-
чить это председателю комитета 
Государственной Думы, то с ка-
кой стати представитель прези-
дента, не имея на то полномочий 
(а мы считаем, что в данной си-
туации есть документ, который 
назначает другого человека 
официальным представителем), 
вдруг разразился речами, кото-
рые оскорбляют депутатов?» —  
пояснил Коломейцев. 

Юлия ЖУМАКБАЕВА 
«Советская Россия»,  

N№ 128. 2020.

В регионе продолжается 
работа над областным бюдже-
том на 2021 год и на плановый 
период 2022 и 2023 годов. 
Документ внесен в повестку 
заседания областного парла-
мента для принятия во втором 
чтении. 

Чиновники правительства 
и депутаты фракции «Единой 
России» в облдуме продолжа-
ют твердить, что этот бюджет 
является социальным. Но все 
его показатели свидетельс-
твуют об обратном. Эту редак-
цию главного финансового 
документа региона кроме как 
«бюджетом-катастрофой», 
«бюджетом вымирания»  
назвать нельзя.

В рамках работы согласитель-
ной комиссии по бюджету нам, 
депутатам-коммунистам, при-
шлось вести жесткую борьбу и 
фактически выцарапывать даже 
малейшие изменения в главный 
финансовый документ региона. 
Мы тщательно проанализировали 
бюджетные статьи и  выявили, 
что  за счет экономии на ре-
монте автопарка правительс-
тва (в условиях, когда в регионе 
сложилась критическая ситуация 
с работой «скорой помощи», ре-
монтировать иномарки министров 
не самое подходящее время),  со-
кращения расходов на закуп-
ку компьютеров для судей и 
на повышение квалификации 
чиновников, можно получить 
883 млн. рублей и направить 
их на решение важных соци-
альных вопросов, — в первую 
очередь, в системе здравоохра-
нения, которая находится в ка-
тастрофическом состоянии, на 
закупку пожарных машин, на об-
разование. Но даже это не испра-
вит ситуацию, и понадобится еще 
минимум 800 млн. рублей, чтобы 
приблизиться хотя бы к показа-
телям прошлых лет. Но депутаты-
«единороссы» нас не услышали.

И все-таки, что-то все же 
удалось отстоять. 200 млн. на-
конец-то выделили на заверше-
ние строительства ФОК «Газовик» 
в г. Саратове. Но из 600 млн., 
необходимых на подвижной со-
став пожарной службы, выделено 
всего 20 млн. рублей. На асфаль-
тирование площадок и прочий 
ремонт дворовых территорий у 
спортивных школ по всей облас-
ти — 55 млн. рублей. На реконс-
трукцию спортивной инфраструк-
туры в детских оздоровительных 
лагерях — с боем отвоевали 20 
млн. рублей. В условиях, когда в 
Саратове один за другим обруша-
ются дома, в том числе имеющие  

историческую ценность, на ре-
ализацию мероприятий по раз-
работке охранных зон нашлось 
всего 10 млн. рублей.  Конечно, 
это крохи. И обратите внимание, 
что ни копейки «единороссы» не 
добавили на здравоохранение  
и образование. 

Как заявил на заседании коми-
тета по бюджету, налогам, про-
мышленности и собственности 
мой коллега, коммунист Николай 
Бондаренко, «согласительная 
комиссия — это просто фикция, 
призванная создать видимость 
процесса обсуждения бюджета». 
На заседании комитета в своем 
выступлении он сказал: «В этом 
году, как и ранее, нам обещали 
учесть вносимые нами предложе-
ния, направленные на улучшение 
жизни людей. Но в итоге после 
работы над бюджетом чиновни-
ки правительства согласились 
сделать «подвижки» всего на 
651 млн. рублей, что составляет 
менее 0,5% от общего размера 
бюджета в 121 млрд. рублей. По-
этому бюджет будущего года 
по-прежнему остается нищим, 
убогим. Такие его показатели не 
только, образно говоря, убьют об-
ласть, но и приведут к реальной 
гибели множества людей. 

Потому что совершенно недо-
пустим такой низкий уровень фи-
нансирования социальных сфер. 

Да, в процентном отношении от-
носительно общих  статей расхо-
дов предложенные цифры выгля-
дят более или менее неплохо. Но 
если брать реальные показатели, 
сравнивать их с объемами финан-
сирования прошлых лет, то кар-
тина получается просто ужасная.  
«Единороссы» твердят, что все 
гарантии прав граждан соблюде-
ны, но при этом расходы на обра-
зование сокращают на 9%, а на 
здравоохранение — аж на 40%. 
В прошлом году мы символичес-

ки «хоронили» бюджет 2020 года, 
не подозревая, какой бюджет вы-
мирания изготовят чиновники се-
годня. Как же можно ненавидеть 
свой народ, чтобы вот так отмахи-
ваться  от социальных проблем».

Деградация системы здра-
воохранения нарастает. Воз-
можно и дальнейшее ухуд-
шение в связи с активным 
распространением коронави-
руса и случаями  повторных 
заражений.  Но на дне оказа-
лось не только общедоступное  
здравоохранение. 

От происходящего в сельском 
хозяйстве «волосы встают ды-
бом».  Или взять капитальный 
ремонт жилья — вот очередная 
ямища. Чиновники рассчитывают 
на поступления из федерального 
бюджета и урезают расходы на 
программу в 7 раз. При этом они 
прекрасно знают, что федераль-
ных средств в нужном объеме 
точно не будет из-за сокращения 
бюджета страны.

 
25 ноября, в среду, депутаты 

Саратовской областной думы 
большинством голосов при-
няли в первом и втором чте-
ниях бюджет на следующий 
год и плановый период 2022 
и 2023 гг. Дефицит бюджета 
в 2021 году составит больше  
10 млрд. рублей.

Два обращения фракции КПРФ  
по изменению системы финанси-
рования вымирающих регионов 
и о воссоздании системы госу-
дарственной фармакологической 
промышленности и государствен-
ных аптек с регулируемыми це-
нами на лекарства рассматривать  
отказались. 

 

Александр АНИДАЛОВ,  
руководитель фракции КПРФ  

в Саратовской областной думе

в Госдуме

Голос из думской ложи:  
не нравится  Конституция — идите на улицы!

В Госдуме голосами «Единой России», ЛДПР и 
«Справедливой России» принят в первом чтении за-
кон «О гарантиях Президенту РФ, прекратившему ис-
полнение своих полномочий, и членам его семьи». 
Это означает невозможность уголовного и админис-
тративного преследования бывшего президента не 
только во время исполнения полномочий, но и до кон-
ца жизни. Против закона «О гарантиях» проголосова-
ли только депутаты от КПРФ.

Штрафы за незаконную агитацию — увеличить!
официально

Режим продолжает  
наступление на оппозицию

Бюджет-2021:  
«волосы встают дыбом»



В современной России, на 
словах правопреемнице СССР, 
не так много названий, свя-
занных с историей Советского 
Союза. За тридцать лет своего 
существования режим по мак-
симуму постарался зачистить 
советское наследие. Стира-
лись из истории великие имена 
— переименование коснулось 
тысяч населённых пунктов, не 
говоря о проспектах и улицах. 
Нам, коммунистам Саратовс-
кой области, повезло немного 
больше других — два города 
в регионе названы в честь ос-
нователей марксизма — это  
Маркс и Энгельс. Они нахо-
дятся недалеко друг от друга 
— разделяет их всего 50 ки-
лометров, меньше часа езды. 
Когда-то нынешний город Эн-
гельс был Покровском. Пере-
селенцы с Украины основали 
Покровскую слободу в 1747 
году. Развитие поселения свя-
зано с добычей соли на озере 
Эльтон. Статус города и на-
звание Покровск, Покровская 
слобода получила в 1914 году. 
После Великой Октябрьской со-
циалистической революции, в 
1922 году, город стал админис-
тративным центром Автономной 
Республики немцев Поволжья 
(АССР НП). Спустя девять лет, 
руководство Республики хода-
тайствовало о переименовании 
Покровска в Рот Люксембург, 
Энгельс или Ленинштадт. И 
19 октября 1931 г. Покровск 
обрёл нынешнее название —  
город Энгельс. 

С конца XIX века Покров-
ская слобода стала погру-
жаться в революционное 
движение. Это было время, 
когда социал-демократическое 
движение в стране только за-
рождалось. 9 января 1905 года 
— Кровавое воскресенье. Это 
скорбное событие звало всех 
честных людей к отмщению за 
бесчеловечную расправу над 
голодными людьми. И Покровс-
кие рабочие не отстали от пе-
редовых рядов рабочего клас-
са. Уже через три дня после 
этого события железнодорож-
ники обсуждали план стачки,  
назначенной на 13 января.

В течение всего 1905 года 
покровские революционеры 
поднимали рабочих слободы на 
борьбу. И небезуспешно! Пять 
раз организовывали они дли-
тельные забастовки, группируя 
вокруг нелегального кружка 
до 2000 человек и более. В это 
же время в Покровской сло-
боде были созданы районный 
комитет РСДРП во главе с Е.Г. 
Пархоменко, социал-демокра-
тический железнодорожный 
союз, кружок пропагандистов, 
стачечный комитет. Начались 
облавы и аресты. 

«Арестованные подлежат 
немедленному увольнению от 
службы. Жалованья следует 
уплатить только за дни работы. 
Произвести тщательное рассле-
дование всей забастовки Вашей 
дороги и уволить виновных», 
— предписывали саратовс-
кий губернатор Петр Столы-
пин и министр путей сообще-
ния. Всего было уволено около  
300 человек. 

Активно покровские рабочие 
проявили себя и в октябрьские 
дни 1917 года — дни Октябрь-
ской социалистической револю-
ции. Ячейка партии большеви-
ков, созданная в августе из 7 
человек, уже в ноябре, на рек-
визированном пароходе, отпра-
вила две роты 248-го запасного 
пехотного полка в помощь Са-
ратовскому Совету. А букваль-
но через несколько дней, после 
установления Советской власти 
в Петрограде, Москве и Сара-
тове, покровская организация 
большевиков-ленинцев вырос-
ла до 400 человек. 

7 (20) ноября 1917 года на 
заседании Совета рабочих и 
солдатских депутатов была 
принята резолюция: «Призна-
вая истинными выразителями 
народа только Советы рабочих, 
солдатских и крестьянских де-
путатов, в которые входят все 
социалистические партии… 
считать единственной влас-
тью только таковые Советы, 
защищая их всеми имеющими-
ся средствами». Ранним утром 
21 ноября власть в слободе  
перешла в руки Советов. 

«Примеры таких городов, 
как Покровск, где профессио-
нальные союзы сами постано-
вили мобилизовать немедленно 
50% всех своих членов, дол-
жен послужить нам образцом. 
Столицы и крупнейшие центры 
фабрично-заводской промыш-
ленности не должны отставать 
от Покровска», — так писал о 
маленьком городке В.И. Ленин, 
ставя революционную созна-
тельность покровчан в образец 
всей стране. 

Многолетняя война, обес-
кровившая Россию, разру-
шительным смерчем про-
шлась и по Покровску. 

Город, с прилегающими к 
нему землями был зажат огнен-
ным кольцом фронтов граждан-
ской войны. Непосредственная 
близость колчаковцев, набе-
ги деникинцев, жесточайший 
бандитизм, с помощью кото-
рого контрреволюция делала 
попытку подорвать Советскую 
власть изнутри, — всё это пе-
режили жители Покровска. Для 
борьбы с бандитизмом 14 марта 
1921 года были созданы уезд-
ный ревком и штаб частей осо-
бого назначения. К осени 1922 
года бандитские отряды были  
полностью уничтожены. 

Ещё не ожили замершие 
заводы и фабрики, ещё не от-
гремели выстрелы, а покров-
ские коммунисты уже нача-
ли поднимать жителей на 
борьбу с разрухой, поражая 
размахом своих планов. Ведь в 
плане было строительство же-
лезнодорожного моста через 
Волгу! В конце 20-х строитель-
ство началось, и в 1934 году  
мост был открыт.

А в конце 50-х в городе по-
явились строители Мостоотряда 
№ 8. Быстро возник рабочий 
посёлок, склады, бетонный за-
вод — началось возведение 
одного из крупнейших автомо-
бильных мостов в Европе. Его 
длина 2800 м, ширина — 15 
м. Открытие моста состоялось  
11 июля 1965 года.

До революции Покровск 
был почти весь одноэтажный. 
Теперь предстояло постро-
ить новый, красивый город: 
современные жилые дома, 
промышленные предприятия  
и культурные учреждения. 

Первым делом, наибедней-
шие семьи были переселены в 
богатые купеческие особняки. 
Одновременно приводили в по-
рядок старые дома. В 1929 году 
было принято решение о стро-
ительстве школ, о размещении 
в церквях музея и профтехш-
колы. Город преобразился до 
неузнаваемости. За первые 
20 лет Советской власти были 
построены новые жилые дома, 
административные здания, 
школы, заводы, фабрики, ки-
нотеатры, клубы, поликлиника, 
городской стадион, благоустра-
иваются улицы, высаживается  
детский парк. 

К 30-м годам самым круп-
ным предприятием города ста-
ли железнодорожные мастерс-
кие. В 1920 г. на берегу Волги 
разместилась мастерская по 
ремонту сельхозтехники (с 
1931 г. это чугунолитейный 
завод, позднее, завод топлив-
ных фильтров). К югу от горо-

да был построен Энгельсский 
мясокомбинат, на другом конце  
города — четырёхэтажное зда-
ние педагогического института. 

В 1930 году по распоряже-
нию Совнаркома в Энгельсе 
началось строительство авиа-
базы. Изначально она органи-
зовывалась в качестве школы 
летчиков. Первый самолет под-
нялся в воздух с новой базы 
уже в феврале 1932 г., а к 1936 
году Энгельсские военные кур-
сы стали едва ли не самыми 
лучшими в стране. К началу Ве-
ликой Отечественной войны на 
авиабазе уже были подготовле-
ны тысячи высококвалифициро-
ванных летчиков. В 50-х годах 
на территории базы началось 
строительство нового аэродро-
ма Энгельс-2 со взлетно-поса-
дочной полосой шириной 100 м 
и длиной в 3 км. В 1954 г. на 
базе была организована новая 
201-я авиационная часть. В ее 
состав вошли три полка тяже-
лых бомбардировщиков. В 1995 
году база располагала эскадри-
льей Ту-160 из 6-ти машин. В 
наши дни Энгельсская авиабаза 
является единственной, на ко-
торой дислоцируются бомбар-
дировщики «Белый лебедь».

В 1938 году был составлен 
генеральный проект Энгельса, 
согласно которому, промыш-
ленность 200-тысячного города 
представляла бы: мясокомби-
нат, элеватор и мелькомбинат, 
завод машиностроения, завод 
электроинструментов, текстиль-
ный комбинат, предприятия 
местной и пищевой промышлен-
ности (ремонтно-тракторный 
завод, холодильник и ледодела-
тельный завод, автосборочный 
завод, резиновый комбинат, 
кожзавод и костеобрабатываю-
щий завод, судоверфь и др.). 

Предполагалось строитель-
ство четырёх- и пятиэтажных 
каменных жилых домов, стро-
ительство двух театров, му-
зея-библиотеки, Дома Крас-
ной Армии, Центрального 
кинотеатра, Дома культуры, 
универмагов, парка культуры 
и отдыха, сельхозинститута, 
нескольких техникумов, трёх 
больниц и др. Все эти планы  
перечеркнула война. 

За первые двадцать дней 
войны 1064 добровольцев 
ушли на фронт. Всего город 
дал фронту 12 тысяч солдат и 
офицеров, из них каждый чет-
вёртый — коммунист или ком-
сомолец. Славная 148-я Черни-
говская дивизия формировалась 
в основном из жителей нашего 
города. 8 тысяч её бойцов отме-
чены наградами. 

Во время войны в горо-
де располагалось 9 госпи-
талей. Над каждым из них 
шефствовало промышленное 
предприятие. Более 40 эваку-
ированных предприятий, учреж-
дений, училищ, военных орга-
низаций принял город Энгельс.  
35 тысячам эвакуированных  
предоставили кров. 

В конце первого воен-
ного лета в Энгельс стали 
прибывать эшелоны с Брян-
щины — это эвакуировали ва-
гоностроительный завод име-
ни Урицкого (впоследствии 
троллейбусный завод). Через 
год-два в степи построили корпу-
са керамического завода (завод  
запальных свечей).

С первых месяцев войны про-
славленная лётчица М.М. Раско-
ва стала командиром авиагруп-
пы по формированию женских 
полков на базе Энгельсской во-
енной авиационной школы лёт-
чиков. Ею были созданы первые 
в мире три женских авиаполка. 

Не простым, но необ-
ходимым было решение 
о депортации из Энгельса 
немецкого населения. Реше-
нием Государственного Комите-
та Обороны их выселили вглубь 
страны. Фашисты в это время 
находились в соседней Сталин-
градской области и могли в лю-
бой момент начать наступление 
вдоль берега Волги. 

После Великой Отечест-
венной войны город снова 
начал развиваться. Параво-
зоремонтные мастерские были 
преобразованы в вагоноремон-
тный завод — в 1968 году пере-
именованный в завод транспор-

тного машиностроения. В 1950 
году завод имени Урицкого был 
преобразован из вагонострои-
тельного в троллейбусный, про-
изводящий по 10 тысяч трол-
лейбусов за пятилетку. 

В 1959 году в городе было 
налажено серийное производс-
тво автотракторных запальных 
свечей. Поставки осуществля-
лись в 45 стран мира. С 1963-го  
завод топливных фильтров вы-
пускал продукцию для всех ди-
зелей. Энгельсские топливные 
фильтры шли в 50 стран мира. 

В 60-е годы в городе вырос-
ли огромные корпуса завода 
металлоконструкций. Этот за-
вод был одним из крупнейших в 
СССР и в Европе. 

За годы Советской власти 
в городе появились целые от-
расли индустрии: энергетика, 
химическая промышленность, 
промышленность строительных 
материалов. Более 40 пред-
приятий работали в городе, 
были введены в эксплуатацию 
заводы: специализированных 
автомобилей, керамзитовый, 
монтажных изделий, сдаточная 
эксплуатационная база. Про-
изошло объединение родствен-
ных предприятий и возникло 
объединение «Химволокно», 
объединение по изготовлению 
музыкальных инструментов, по-
лиграфическое производствен-
ное объединение и др. 

В 1951 году в городе на-
чал строиться проспект имени 
Ф. Энгельса. Зимой 1952 года 
началось строительство ком-
бината химического волокна, 
над стройкой взял шефство ле-
нинский комсомол. Число ком-
сомольцев на стройке быстро 
выросло с 40 до 200. К концу 
1965 года энгельсских химиков 
насчитывалось уже 8000 (из 
них 74% в возрасте до 30 лет). 
Был построен посёлок химиков: 
22 многоэтажных дома (1,5 ты-
сячи квартир), три молодёжных 
общежития на 1000 мест, 2 де-
тских комбината, крупнейшая 
в области больница, фабрика-
кухня, магазины, кинотеатр, 
кафе. Продукцию химкомби-
ната поставляли более 350-ти 
предприятиям страны и иност-
ранным фирмам. Одновременно 
с химкомбинатом в городе был 
построен завод синтетических 
моющих средств. 

Посёлки химиков, строите-
лей, троллейбусостроителей… 
И вот в городе строится посёлок 
мелиораторов. Вводится в строй 
завод железобетонных изде-
лий. Рядом экспериментальный 
механический завод — второе 
крупное предприятие базы ме-
лиорации по ремонту тягачей 
и навесного бульдозерного  
оборудования. 

Важным событием в истории 
города стало приземление 12 
апреля 1961 года в окрес-
тностях Энгельса первого 
космонавта планеты — Ю.А. 
Гагарина. Уже через месяц на 
месте приземления установили 
кирпичный постамент, а спус-
тя 4 года строители треста № 
3 «Энгельсхимстрой» постави-
ли обелиск, а 12 апреля 1981 
года перед обелиском устано-
вили скульптуру Ю.А. Гагарина  
в полный рост.

Инфраструктура города 
росла  невиданными темпа-
ми. Перед революцией в городе 
было две больницы, в которых 
работали 4 врача, 13 медсестёр 
и 50 человек обслуживающего 
персонала. В первые послере-
волюционные годы в Покровске 
каждый год открывалось какое-
нибудь лечебное учреждение: 
1923 — туберкулёзный сана-
торий, 1924 — тубдиспансер, 
1925 — первый рентгенкаби-
нет, 1926 — четыре амбулато-
рии, 1927 — женская консуль-
тация, 1930 — родильный дом, 
1932 — хирургический корпус. 
В середине 1920-х появилась 
станция «скорой помощи». В 
1946 году был открыт онколо-
гический диспансер. К началу 
80-х годов на страже здоровья 
жителей в городе работает 8 
больниц, 10 детских и женс-
ких консультаций, 13 аптек,  
2255 коек в стационарах. 

В период Советской власти 
в городе функционировало 7 
музыкальных школ, в которых 

учились 2000 детей, 900 детей 
занимались в школе искусств, 
160 коллективов художествен-
ной самодеятельности (7000 
взрослых и детей). Каждый год 
выпускали молодых специалис-
тов химико-механический, ин-
дустриально-педагогический, 
коммунально-строительный и 
кооперативный техникумы, а 
также филиал Саратовского по-
литехнического института. 

Но грянула перестройка, и 
как её итог — развал Совет-
ского Союза и запрет КПСС. 
Новая власть развернула бур-
ную деятельность по восста-
новлению Республики немцев 
Поволжья и переименованию 
города в прежний Покровск. 
Но жители Энгельса во главе 
с коммунистом В.И. Надежди-
ным встали на защиту родного 
города и решительно отвергли 
все попытки повернуть исто-
рию вспять. В городе был про-
ведён референдум, на котором 
подавляющее большинство 
жителей сказали: «Городу Эн-
гельсу — быть!». Начала вос-
станавливаться и партийная  
организация КПРФ. 

Но перевёртыши и антисо-
ветчики всё же проехались сво-
им разрушительным катком по 
городу. За годы рыночных 
преобразований перестали 
существовать Энгельсское 
объединение «Химволокно», 
мясокомбинат, клеевой завод, 
завод духовых музыкальных 
инструментов, троллейбусный 
завод, 9-й Центральный авто-
ремонтный завод, ткацкая и 
мебельная фабрики, Энгельс-
ское Высшее зенитно-ракетное 
командное училище... Осталь-
ные предприятия представляют 
жуткую пародию на промыш-
ленное производство. Тыся-
чи и тысячи рабочих потеряли 
работу и средства к существо-
ванию, разъехались по другим 
городам. 70 лет строитель-
ства, созидания, развития, 
сменились 30-ю годами 
упадка, разрухи, деградации  
и обнищания. 

И всё же, 30 лет — это боль-
шой срок. И город с населе-
нием почти 230 тысяч жите-
лей, конечно, преобразился. 
Но сегодня вместо заводских 
труб над городом возвышаются 
стеклобетонные высотки, всю-
ду пестреют вывески торговых 
центров, вместо промышленных 
гигантов работают небольшие 
предприятия. На месте бывших 
заводских цехов строятся но-
вые жилые микрорайоны. Доро-
гу, ведущую к месту приземле-
ния Ю.А. Гагарина, наконец-то 
отремонтировали. Ежегодно там 
проходят торжества, приуро-
ченные ко Дню космонавтики. 
И именно у подножия памятни-
ка Ю.А. Гагарину начала своё 
восстановление Энгельсская  
пионерская организация.

Город Энгельс дал нашей 
стране много замечательных 
людей. Среди них: один из 
лидеров революционного Пок-
ровска, участник Гражданс-
кой и Великой Отечествен-
ной войн, генерал-лейтенант 
Пётр Волох; писатель, сце-
нарист, лауреат Сталинской 
премии Лев Кассиль; компо-
зиторы, заслуженные деятели  
искусств РФ Виктор Ковалёв и 
Борис Толочков; композитор, 
музыкальный педагог и музы-
ковед Альфред Шнитке; ху-
дожник Алексей Кравченко; 
живописец, художник-монумен-
талист, Андрей Мыльников; 
лётчик, Герой Советского Союза 
Владимир Червяков; лётчик-
космонавт, Герой России Юрий 
Шаргин и др.

Сегодня, попытки переиме-
новать улицы, да и сам город, 
продолжаются. И не малую 
роль в этом процессе играет 
церковь. Но мы уверены, что 
жители города Энгельса от-
вергнут все эти планы и не 
позволят переименовать го-
род, носящий имя величай-
шего учёного и мыслителя —  
Фридриха Энгельса!

Ольга АЛИМОВА,  
первый секретарь  

Саратовского обкома КПРФ
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КВЕСТ
длиною 

в год

Но тогда так не казалось. Да, вдруг 
много стали говорить о некоем китайском 
городе Ухань и о том, что госпитализиро-
ван местный житель с каким-то неведо-
мым заболеванием. Казалось бы, нам ли, 
знавшим о СПИДе и Эболе, страшиться 
какого-то коронавируса?! Нам ли, пере-
смотревшим десятки фильмов по борьбе 
с эпидемиями, этого бояться? Ведь в них 
бравые учёные-блондинки с IQ на уровне 
космоса довольно-таки быстро находили 
противоядие и спасали мир.

В большей степени правы оказались 
те, кто сравнивал коронавирусную  эпи-
демию не с подобными фильмами, а с 
теми, где происходил зомби-апокалипсис, 
превращающий Землю в мёртвый мир с 
редкими гетто-оазисами, в которых юти-
лись выжившие. 

Мир за эти 365 дней действительно 
изменился. Более того, произошло не-
вероятное — изменились сами люди. 
Многие из которых поняли, что «человек 
внезапно смертен» — не просто краси-
вая цитата из «Мастера и Маргариты», а 
реальность. Ленты соцсетей ежедневно 
вываливают фотографии чьих-то близ-
ких и знакомых с траурными ленточками. 
Разные. Молодые и пожилые, весёлые и 
грустные, верящие в ковид и ковид-дис-
сиденты... Болезнь не щадит никого. Ни 
поборников ЗОЖа, ни тех, для кого весь 
ЗОЖ состоит в закусывании рюмки водки 
чем-нибудь вегетарианским.

Но это больше реальность второй вол-
ны. Наших дней. Та, первая волна, когда 
ужасала цифра в двадцать заболевших в 
Саратовской области, граничила с пани-
кой. У меня где-то на Фейсбуке есть фо-
тография абсолютно пустого в обе сторо-
ны проспекта Кирова. Так совпало, что в 
этот день толпы людей осаждали разные 
администрации, в надежде выбить завет-
ный пропуск, дающий право свободного 
перемещения по городу. Помните, тогда 
ходили слухи, что Саратов закроют? Мо-
жет быть, все те, кто в обычное время по-
сещает проспект Кирова, были там? 

Помню, тогда каждый день смотрел на 
Яндексе «индекс самоизоляции городов», 
выясняя, чьи жители ощущают себя более 
бессмертными. Из этой же серии: гнев 
Собянина на московских «шашлычников» 
— москвичей, массово вышедших в парки 
поесть мяса. Ну, а как ещё отпраздновать 
майские праздники?!

А это милое приключение с поиском 
линз буду помнить, пожалуй, что всег-
да. Срочно понадобились линзы — одна 
порвалась. Но оптики были закрыты рас-
поряжением каких-то «гениев» с Москов-
ской, 72. Поиск по знакомым торговцев 
линзами напоминал шпионский триллер с 
явками и паролями. 

Ну и, конечно, та, наивная сегодня па-
ника, связанная с отсутствием в аптеках 
масок и санитайзеров. Да, наивной она 
кажется сегодня, когда в аптеках нет ан-
тибиотиков, но хоть залейся санитайзе-
ром и обмотайся тысячью масок.

И хотя люди выяснили, что внезап-
но смертны, это все-таки мало на них 
повлияло. Сегодня, когда цифра коли-
чества заболевших летит в стратосферу, 
меньше людей на улицах не становится и 
смотреть на «индекс изоляции городов»  
— занятие бессмысленное. Но повлияло, 
в общем-то, не из-за русского «авось про-
несёт». Люди боятся. Но страх заболеть 
даже коронавирусом — ничто перед стра-
хом умереть с голоду, потеряв работу. 
Надо жить, а для этого многим необходи-
мо выйти на улицу, сесть в общественный 
транспорт, поработать полный рабочий 
день в магазине, в офисе или в цехе сре-
ди других людей. И кто его там знает, от 
аллергии чихает Пётр Иванович за своим 
столом, или уже нет. И отчего кашляет 
кассир в супермаркете — только что с пе-
рекура, или он даже и в жизни ни разу не 
курил. В общем, сплошной квест на вы-
живание. Причём стопроцентно рабочего 
алгоритма,  как пройти его и остаться в 
выигрыше — нет.

Фонд «Общественное мнение» в 
своих опросах фиксирует рост тре-
вожности россиян. 1 ноября — 61% 
опрошенных испытывали тревожное 
настроение. Всего на 3 пункта ниже 
пика середины апреля. Как раз тогда, 
примерно, были пустые улицы горо-
дов. Повышенная тревога — это пока-
затель работы всей вертикали власти 
— от подножия до скрывающейся где-то 
в облаках сакральной верховной власти. 
Коронавирус показал абсолютную неспо-
собность власти разруливать ситуации 
чуть более сложные, чем обычно. И это, 
пожалуй, главный урок этого долгого  
коронавирусного года.

И дисклеймер в окончании. Наме-
ренно не упоминаю остальные со-
бытия 2020 года. Просто потому что 
считаю, что этот год запомнится на-
шим потомкам (при условии, что чело-
вечество выживет) исключительно как 
год коронавируса. А не как год, ког-
да «обнулилась Конституция», про-
шли скандальные выборы везде, где 
угодно… И прочие события, которые 
вполне могли претендовать на зва-
ние — «событие года». Но только не 
в этот долгий год коронавируса.

Денис БУЛАНОВ

колонка редактора

Это не поздравление с Новым 
годом и не добрые пожелания в 
году наступающем. Год назад в 
нашу жизнь пришла болезнь под 
названием covid-19, и всё стало 
совсем по-другому.

Следом за большим юбилеем Карла Маркса по-
дошёл и 200-летний юбилей его ближайшего дру-
га, соратника и единомышленника — Фридриха 
Энгельса. Два гиганта человеческой мысли созда-
ли идеологию, ставшую фундаментом, на котором 
было построено первое в мире социалистическое 
государство — Советский Союз. Страну равных воз-
можностей. Страну братских народов.  

Выдающийся мыслитель и рево-
люционер, скромно называвший 
себя «второй скрипкой» Карла Мар-
кса, Энгельс сыграл огромную роль 
в развитии современного рабочего 
движения, его называли учителем 
пролетариата во всем мире. 

Ф. Энгельс имеет особый статус 
среди гениев человечества. Военная 
выправка, благородство, любознатель-
ность, высокий интеллект, стремление 
к истине и справедливости, твёрдость 
духа, надёжность, доброта, ясность 
мысли. История не знала таких деяте-
лей. Чем бы ни занимался по жизни  
Ф. Энгельс, он всё делал обстоятель-
но, доводя дело, за которое взялся,  
до совершенства.

Его отличали необычайная широта 
эрудиции и кругозора, титаническая ра-
ботоспособность, истинно немецкая ор-
ганизованность. Карл Маркс дал своему 
другу такую характеристику: «Он — на-
стоящая энциклопедия, способен рабо-
тать во всякий час дня и ночи... быстро 
пишет и сообразителен, как чёрт». 

Настоящий полиглот, он знал не 

только более 20 литературных язы-
ков, но и диалекты... Это помогало ему  
в переводах.

К изучению русского языка Эн-
гельс приступил в 1851-52 годах. 
В то время в революционных кругах 
ещё теплилась надежда на «вторую 
волну» революции 1848 года, и пред-
полагалось, что главным противником 
революции выступило бы русское са-
модержавие, игравшее роль «жандар-
ма Европы». Русский язык, по словам 
Ф. Энгельса, «всемерно заслуживает 
изучения и сам по себе, как один из 
самых сильных и самых богатых из жи-
вых языков, и ради раскрываемой им 
литературы». В списке произведений 
русской классики, читанных Фридри-
хом Энгельсом: «Горе от ума», «Мед-
ный всадник» и, конечно же, «Евгений 
Онегин», которого он очень любил де-
кламировать наизусть своим русским 
друзьям. Насколько известно, у него 
имелся экземпляр одного из первых 
изданий романа в стихах, достав-
шийся ему из «русской библиотеки»  
Маркса, которая насчитывала  

полторы сотни томов.
Велики заслуги Энгельса в пос-

ледние годы жизни. Он развил мар-
ксистскую науку, развернул борьбу 
против оппортунизма и левого сектант-
ства, против догматизма в социалисти-
ческих партиях. Работая над заверше-
нием 3-го тома «Капитала», Энгельс в 
своих дополнениях к нему подметил 
некоторые черты, свойственные но-
вому периоду развития капитализма 
— империализму. Вместе с Марксом они 
превратили социализм в науку.

С интересом следил Энгельс за 
революционным движением в Рос-
сии, поддерживал связи с его видными 
деятелями. С большой радостью встре-
тил он весть об образовании среди рус-
ских социалистов первой марксистской 
группы «Освобождение труда». Энгельс 
питал глубокую надежду, что доживёт 
до краха русского царизма и победы 
социалистической революции в раз-
витых странах Европы. Он считал, что 
русская революция окажет огромное 
воздействие на всё развитие мирового 
революционного процесса.

28 ноября — 200 лет со дня рождения Ф. Энгельса

Энгельс — город Фридриха Энгельса



Во всем, что происхо-
дит, есть определенная 
система. Система инте-
ресов, система целей, 
задач. Перефразируя 
Вольтера, можно ска-
зать: если бы ковида не 
было, его надо было бы 
выдумать. 

Посмотрите на множест-
во законов, которые были 
приняты Государственной 
Думой весной, когда раз-
разилась пандемия. Многие 
законопроекты уже лежали 
по несколько лет, то их не 
решались принять. Законы 
откровенно антинародные. 
Но после того, как многих 
депутатов, особенно в воз-
расте, вполне официаль-
ным решением освободили 
от обязанности присутс-
твовать на заседаниях в 
Госдуме, а общество было 
жестко взято под контроль 
и общение людей между 
собой ограничили, эти за-
конопроекты были приняты 
в течение месяца. «Бла-
годаря» ковиду, была за-

блокирована возможность 
их публичного широкого  
обсуждения.

Но ведь турбулентность 
возникла в начале года ещё 
до эпидемии. Было отправ-
лено в отставку правитель-
ство, в срочном порядке 
решили «отремонтировать» 
Конституцию. Уже шла аги-
тация, подготовка к неде-
льному голосованию за поп-
равки в О сновной закон. Тут 
как раз и эпидемия своевре-
менно подоспела. Ограни-
чили общение (больше трех 
не собираться), проведение 
публичных акций — и на 
улицах, и в залах, и в домах 
культуры. Возражения про-
тив поправок невозможно 
было донести до общества. 

Сегодня власть боится 
любого появления лю-
дей на улице. Ты сидишь 
дома, или выходишь на 
улицу в маске и держишь 
дистанцию 1,5 метра от со-
седа. Идеальные условия 
для контроля. Кто-то про-
бовал говорить в маске, на-

ходясь на улице в полутора 
метрах друг от друга? Вы 
сможете хотя бы услышать, 
что вам другой человек го-
ворит? Сидите дома! А как 
увидите другого пешехода, 
отбегайте от него подаль-
ше. Все должны быть мак-
симально разобщены. Вот 
идеал, к которому стремит-
ся нынешняя власть.

Как тут не вспомнить 
песню Высоцкого про ут-
реннюю гимнастику? У нас 
«ширится, растет заболе-
вание». Но мы ему проти-
вопоставим «бег на мес-
те общепримиряющий». 
Гениальное пророчество  
Владимира Семёновича!

Для тех, кто смирился 
и поверил — телевизор. 
Для тех, кто не слушает-
ся или не понял — аресты 
и угрозы. Борьба с реаль-
ной эпидемией провалена 
— об этом свидетельствуют 
тысячи смертей, больни-
цы, где нет коек, врачей 
и лекарств, многочасовые 
очереди перед медучреж-

дениями. Зато кампания по 
подавлению оппозиции и 
ограничению наших свобод 
идет полным ходом. Такое 
впечатление, что власть не 
борется с ковидом, а со-
трудничает с ним.  

Но недовольство всё 
равно растет. И в самых 
разных регионах происхо-
дят события, которые за-
ставляют людей выходить 
на улицу, несмотря на лю-
бые запреты. Обнаружива-
ется, что обществу нужны 
политические силы, спо-
собные сопротивляться и 
защищать интересы людей. 
В такие моменты на пере-
днем плане оказываются 
коммунисты и левые. 

И не исключено, что реп-
рессивно-запретительная 
кампания нынешней власти 
добьется противоположно-
го эффекта.

Сергей ЛЕВЧЕНКО,  
член Президиума ЦК 

КПРФ, первый секретарь 
Иркутского обкома КПРФ

народный политолог
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Я здесь начал сценарий для мелодрамы писать, как 
один парень очень хотел жениться на красивой де-
вушке. Ей он был неприятен, даже противен. Но как-
то ее убедили дать ему шанс, наврали, что хороший 
человек, надежный и всё такое. Еще и бюллетеней за 
него накидали. Шучу. И вот поженились они, а через 
два месяца мерзавец сбежал к другой. Я вот думаю: 
надо тут экшена добавить? Ну, чтоб братья той девуш-
ки накостыляли ему — кирпич откуда-нибудь упал в 
виде божьей кары, или оставить историю с открытым 
финалом?

Перелетные птицы

заметки на полях

работа парторганизаций

В Ленинском и Фрунзен-
ском районных отделениях 
КПРФ г. Саратова прошли 
пленумы партийных комите-
тов. Участники рассмотрели 
и обсудили материалы X и XI  
Пленумов ЦК КПРФ — «Но-
вая политическая реаль-
ность и задачи КПРФ в борь-
бе за интересы трудящихся»  
и «О задачах КПРФ в борь-
бе за Левопатриотический 
народный фронт, права тру-
дящихся и национальные  
интересы России».

С докладами по материалам 
пленумов ЦК КПРФ выступили 
Карасёв Андрей Андреевич 
и Руденко Наталия Юрьевна  
первые секретари районных от-

делений.  В ходе прений и вы-
ступлений участники также об-
судили доклады Председателя 
ЦК КПРФ Г.А.Зюганова, задачи 
перед коммунистами, вытекаю-
щие из постановлений Плену-
мов ЦК КПРФ, и выдвинули ряд 
предложений и рекомендаций по 
применению и выполнению их в 
г. Саратове.

На пленумах состоялось вру-
чение партийных билетов новым 
членам КПРФ.

Рассмотрев ряд организа-
ционных вопросов, пленумы 
завершили свою работу. По 
всем вопросам были приняты  
постановления.

Пресс-служба  
Саратовского горкома КПРФ

Благодаря активным 
и вынужденно агрессив-
ным выступлениям де-
путатов Саратовской об-
ластной думы от КПРФ, 
удалось привлечь внима-
ние к сложившейся в ре-
гионе катастрофической 
ситуации в сфере здра-
воохранения — нехват-
ке врачей, койко-мест в 
больницах, невозмож-
ности купить необходи-
мые лекарства, сделать 
компьютерную томог-
рафию (КТ) и многим  
другим проблемам. 

В результате региональ-
ная власть подверглась 
резкой критике со сторо-
ны федерального центра в 
лице куратора нашей об-
ласти, спикера Госдумы. И, 
что называется, чиновники 
зашевелились. Посыпались 
и бодрые доклады с их сто-
роны. Но, к сожалению, до 
сих пор ситуацию с обес-
печением жителей области 
лекарственными средствами 
изменить не удалось. Что 
касается компьютерной то-
мографии, то власть дирек-
тивно потребовала сниже-

ния цены на КТ, заявила о 
гарантированности бесплат-
ного обследования, в том 
числе в частных клиниках, 
о круглосуточной работе ка-
бинетов КТ, о ликвидации 
очередей.

Однако предприняв неко-
торое «расследование», мне 
удалось выяснить, что пози-
тивные изменения в плане 
доступности КТ, о которых 
заявляет власть, противо-
речат действительности. В 
рамках депутатского контро-
ля я посетил коммерческую 
клинику и государственную 
больницу в своем округе.  

Сведения, которые мне 
предоставили как пред-
ставителю власти под 
видеозапись, и те, что 
я получил как обычный 
гражданин по телефону, 
сильно разнятся. 

Во-первых, в частной 
клинике наблюдалось от-
сутствие очередей, уверен, 
искусственное. Поскольку 
сделать КТ бесплатно здесь 
возможно лишь по записи. 
Ждать своей очереди при-
дется от недели до месяца. 
За это время либо умрешь, 

либо выздоровеешь, и ника-
кое КТ уже не понадобится. 
Да, заплатив 3,5 тысячи, об-
следование можно пройти в 
течение 1-2 дней.

Во-вторых, с повышенной 
температурой тела (а при 
поражении легких это на-
блюдается всегда) сделать 
КТ не получится, даже с на-
правлением врача.

В свою очередь, государс-
твенное учреждение, в кото-
ром буквально на днях уста-
новили аппарат КТ, с трудом 
справляется с потоком ста-
ционарных больных. Число 
же пациентов, обследуемых 
здесь амбулаторно за день, 
исчисляется единицами. 

И самое главное — по-
прежнему, чтобы пройти КТ 
бесплатно, обязательно на-
личие направления врача, 
а его-то приходится ждать 
не один день, а то и целыми 
неделями. В районах облас-
ти, в селах ситуация и того 
хуже: там здоровых врачей 
вообще не осталось. 

Вот так работают у нас 
чиновники, ответственные 
за  здравоохранение.

Александр АНИДАЛОВ,  
руководитель фракции 

КПРФ  
в Саратовской облдуме

20 ноября первый секре-
тарь Саратовского обкома 
КПРФ, депутат Госдумы Ольга 
Алимова встретилась с пер-
вым секретарём Саратовско-
го обкома ЛКСМ РФ Сергеем 
Подсеваловым и секретарём 
Саратовского обкома ЛКСМ 
РФ Сергеем Шитовым. 

В ходе встречи были обсуж-
дены вопросы, связанные с 
завершением отчетно-выбор-
ной кампании в областной ком-
сомольской организации и с 
подготовкой саратовских ком-
сомольцев к празднованию 
200-летия со дня рождения  
Фридриха Энгельса.

Ольга Алимова подчеркнула, 
что КПРФ в реализации своей 
молодёжной политики, воспи-
тании молодёжи на принципах 
патриотизма и интернационализ-

ма, в первую очередь опирается  
на актив ЛКСМ РФ.

Областная комсомольская 
организация, стоящая во главе 
борьбы молодежи за свои пра-
ва, подошла к завершению оче-
редного этапа своей работы со 
значительными успехами. Сара-
товские комсомольцы на прак-

тике доказали, что лишь через 
борьбу, реальную, не бумажную, 
можно привлечь в ряды комсомо-
ла и коммунистической партии.

Впереди перед Саратовским 
обкомом ЛКСМ РФ стоят серь-
езные задачи, требующие ос-
мысленного подхода к работе 
каждого члена комсомольской 
организации, усиления личной 
ответственности за выполнение 
принятых решений, создания ат-
мосферы дружбы, взаимовыруч-
ки и поддержки.

Основные праздничные ме-
роприятия к 200-летию со дня 
рождения Фридриха Энгельса за-
планировано провести в городе 
Энгельсе, носящем имя классика 
коммунистического движения.

В этот день саратовские ком-
мунисты и комсомольцы воз-
ложат цветы к его памятнику, 

проведут круглый стол и тор-
жественное собрание, где вручат 
новобранцам КПРФ и ЛКСМ РФ 
членские билеты в честь юбилея 
великого политического деятеля, 
историка, философа, революци-
онера, одного из основополож-
ников марксизма — Фридриха 
Энгельса.

Пресс-служба  
Саратовского обкома КПРФ

Встреча  
с комсомольским активом

Районные пленумы КПРФ

КТстрофа... Власть не борется 
с ковидом, а сотрудничает с ним

молодежная политика

в облдуме

Депутаты Саратовской обл-
думы одобрили поправки в 
региональный закон о выбо-
рах в органы МСУ, которые 
предусматривают отмену сме-
шанной системы в пользу ма-
жоритарной (избрание только 
по одномандатным округам).

Предлагается закрепить, что 
«выборы депутатов в городских 
округах с численностью предста-
вительных органов 20 и более 
депутатов, в поселениях с чис-
ленностью населения более 10 
тысяч человек, а также в райо-
нах области проводятся на осно-

ве мажоритарной избирательной 
системы по одномандатным из-
бирательным округам». 

Депутаты-коммунисты раскри-
тиковали данный закон.

Юрий СТЕПАНОВ

Выборы по партспискам отменяются

Ускоренные курсы
Вы, конечно, понимаете, о 

чем я. О «скоропостижном» пе-
реходе свежеизбранного де-
путата Саратовской облдумы 
— «единоросса» Сергея Грачева 
из парламента в администрацию 
города Саратова. Надо полагать, 
красивые слова говорил своим 
избирателям Серега, много чего 
обещал. Клялся в любви до гро-
ба, уверял, что будет со своим 
электоратом и в здравии,  и в бо-
лезни. Но обманул.

Хорошо это? По-моему, бе-
зобразно. Обстоятельства могут 
складываться по-разному. На-
пример, поработал депутатом 
— почувствовал, что не тянет. 
Или понял — не его это. И решил 
реализовать свой опыт, профес-
сиональные навыки на ниве му-
ниципальной службы. Так потя-
нуло в администрацию — мочи 
нет сопротивляться. Тоже, не 
бог весть, какое объяснение, но 
в принципе сгодится. Однако 
Грачев и трех месяцев не прора-
ботал народным избранником?! 
Когда ж он понять-то успел, что 
в думе ему не место?

Думаю, у «единороссов» 
совсем беда с кадрами. Реши-
ли сначала выдвинуть Серегу в 
депутаты, а потом надумали им 
же взять жирную должность в 
горадминистрации. Избиратели? 
Ничего. Утрутся. Им не впервой.

В принципе это то, что проис-
ходило всегда, только Грачев по-
пал на ускоренные курсы кройки 
и шитья белыми нитками. Как у 
нас ведется политическая борьба 
в регионе? Сначала партия влас-
ти получает большинство в пар-
ламентах. Потом начинает через 
это большинство управлять, в 
том числе и административными 
процессами. Бывшие партийные 
депутаты оседают в руководс-
тве всех важных структур, вроде 
областного избиркома. Да, собс-
твенно, где у нас руководитель 
— представитель оппозиционной 
партии? Директора школ, боль-
ниц, Домов культуры, Пенсион-
ных фондов и пр. — сплошь про-
веренные кадры, присягнувшие 
на верность партийным идеалам. 
И потому, когда подходит пора 
выборов, всё легче побеждать. 
Очень легко напугать нашего че-
ловека переменами…

Вот и Грачев попал в этот но-
менклатурный барабан. Теперь 
уже не выпадет — к гадалке не 
ходи. Мало ли хороших должнос-
тей еще появится, которые тоже 
нужно взять своим человеком.

Запись в трудовой
В принципе это могла быть и 

более просчитанная комбинация. 
Недаром же председатель Госду-
мы Вячеслав Володин недавно 
посетовал:

— У нас при выборе политиков 
никто не учитывает их квалифи-
кацию и пройденный путь.

Может, Сергею Грачеву как 
раз и рисуют «пройденный 
путь»? Экстерном, так сказать. 
Да, побыл депутатом два меся-
ца, но всё уже понял и пошел 
дальше. Потому что очень спо-
собный. Зато в трудовой книжке 
и биографии появится красивая 
запись.

Одно время «единороссы» 
часто этим пользовались. Вспом-
ните, например, другого Серегу 
— Нестерова. Очень нужный был 

когда-то человек. Практически 
незаменимый. И в банно-пра-
чечном хозяйстве поработал, и 
депутатом побыл, и министром. 
Куда подевался? Где сейчас тру-
дится незаменимый Нестеров? А 
бог его знает…

Нечто подобное происходило 
и с Денисом Фадеевым. Тот во-
обще до вице-губернатора до-
служился. До этого побыл депу-
татом облдумы. Но дальше, как 
Бенджамин Баттон, стал расти в 
обратном направлении. Сейчас 
руководит Петровским районом, 
увлекательно рассказывает в Ин-
стаграм, как проводит дистанци-
онные совещания с чиновницей 
от образования. На фото — он и 
компьютер.

Теперь и у Грачева в полити-
ческом анамнезе значится 
работа депутатом Саратов-
ской областной думы. Пло-
хо, что ли? Кто там спустя 
годы будет разбираться 
— два месяца он в парла-
менте отсидел или два года. 
Бывший депутат облдумы 
— станут уважительно пи-
сать… А засомневается кто 
— обязательно найдут из-
бирателя, который подтвер-
дит: ну, так помог депутат 
Грачев, как никто и никогда  
не помогал!

Заметая следы
Вообще это отличный 

способ управлять и ни за что 
не нести ответственности. 
Этот метод власть нащупы-
вала очень долго. Анекдот 
про три конверта хресто-
матийный. Но и он предпо-
лагает некую ответственность 
за содеянное. Или, напротив, за 
бездействие. По прошествии ка-
кого-то времени. Известные всем 
примеры показывают, что можно 
ограничиться одним конвертом, 
в котором, как вы помните, ска-
зано — «Вали всё на предшест-
венника».

Вернулись наперсточники из 
90-х, граждане! Смотрим за пар-
тийцем, смотрим внимательно. 
Депутат? Нет, он уже чиновник. 
Не сыграла ваша ставочка, граж-
данин хороший!

Михаил Исаев три года уже 
первым конвертом отбивается 
от критикующей публики. Но вот 
же спасение — чаще их тасовать! 
Тогда простой люд и даже специ-
алисты не будут успевать за их 
перемещениями. Кто разрешил 
возведение очередной свечки 
в центре города? Предшествен-
ник! Я тут только второй месяц. 
А кто срубил все деревья в скве-
ре? Обратно, не я! Ну, то есть я, 
но в первый свой приход в муни-
ципальную власть, а, значит, не 
считается.

Кто не выполнил обещания, 
данные избирателям? Я! Но я 
физически не мог их выполнить, 
потому что сразу после избрания 
депутатом был брошен в город-
скую администрацию, потом на 
собес, потом проректором в по-
литех, и опять депутатом, но уже 
более высокого уровня.

Это как мошенничество с зем-
лей. Украл и продал несколько 
раз. На 5-6-й перепродаже по-
купатель считается уже добросо-
вестным. Хотя это опять можешь 
быть ты. Через подставных лиц.

Здесь посидел на жердочке, 
туда перелетел, оставляя пос-
ле себя только следы жизнеде-
ятельности — они же свидетель-
ства хорошего аппетита. Кто-то 

скажет — летун, другой возразит 
— кипучая натура!
Финансовый вопрос

Но вернемся к финансовой 
составляющей. Как известно, 
выборы депутата Саратовской 
областной и городской дум  об-
ходятся налогоплательщикам в 
кругленькую сумму. Реально мы 
тратим на это миллионы рублей. 
Через 2-3 месяца или даже год, 
не досидев срок, депутат поки-
дает парламент по собственному 
желанию, и по закону мы обяза-
ны выбрать нового депутата. Те-
оретически за 5 лет избиратель 
может попасть на деньги не один 
десяток раз.

За любое нецелевое исполь-
зование бюджетных средств всяк 
чиновник может загреметь за ре-
шетку. Но почему-то избрание 
депутатов-единороссов  — не 
наш случай. Я напоминаю, де-
ньги из бюджета потрачены. Де-
путата люди не получили.

Несет ли за это ответствен-
ность депутат? Ну, поскольку на 
другую работу или на пенсию он 
уходит не под дулами автоматов, 
полагаю, что должен нести. Есть 
же в Саратовской области реги-
ональная программа «Сельский 
доктор», когда, кажется, мил-
лион подъемных рублей (ну или 
сколько там?) получает молодой 
специалист, пожелавший тру-
диться в глубинке. Если не оши-
баюсь, должен отработать пять 
лет. То есть столько же, сколь-
ко работает думский созыв. Пе-

редумает через годок — деньги 
обязан вернуть. 

Признаюсь, мне неизвестны 
случаи, когда сбежавшие из де-
ревни возвращали деньги. Но 
минздрав, наверняка, приведет 
примеры. И чем эта ситуация от-
личается от той, что случилась со 
сбежавшими  депутатами? Разве 
что деньги, потраченные на их 
выборы, освоил не сам «едино-
росс». Но с избранием в думу он 
получил статус. Возможность по-
могать людям. Рычаги воздейс-
твия на власть. 

Да что там — обманул девуш-
ку! Это если возвращаться к бо-
лее понятным мелодраматичес-
ким аналогиям. Плати алименты, 
раз такое дело. Не можешь сра-
зу — выплачивай частями. Как 
говорится, возмещай ущерб от 
своего избрания. 

Это я еще не вспоминаю мо-
ральный ущерб, который нане-
сен избирателям. А избиратель 
потерял главное — веру в чело-
вечество. Остап Бендер, убеж-
давший миллионера Корейко 
расстаться с деньгами, оценивал 
веру в человечество в миллион. 
Здесь порядок цифр примерно 
такой же. Разве что миллионов 
должно быть больше. 

Ну, и продолжаю настаивать 
на том, что отказавшийся от де-
путатского мандата гражданин 
выказывает тем самым неуваже-
ние к избирательной системе и 
обязан передать значок, мандат 
и полномочия своему полити-
ческому оппоненту — недавнему 
сопернику на выборах. Вот тогда 
даже в «Единой России» задума-
ются, стоит ли срывать человека 
с места, к которому он даже при-
кипеть не успел.

Андрей ОЛИВКИН
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акции КПРФ молодежь и политика

В последнее воскресенье ноября в Рос-
сии  чествуют всех матерей, потому что 
они воплощают собой вечный источник 
жизни и добра, безграничную любовь, 
всепоглощающую нежность и неустанную 
заботу о своих родных и близких! У всех 
нас самые первые счастливые и радост-
ные мгновения жизни связаны с мамой. И 
неважно, сколько нам лет, пять или пять-
десят, для каждого она остается самым 
дорогим человеком.

Советское государство с особым вни-
манием относилось к матерям, предостав-
ляло им всевозможные меры поддержки: 
бесплатные  кружки и спортивные сек-
ции, путевки в пионерлагеря, санатории, 
льготные рабочий режим и медицинское 
обследование... Сегодня же на женщину 
возлагается забота о благополучии не 
только своих семей, но и своего окру-
жения, и общества в целом. И ваш каж-
додневный жизненный подвиг, направ-

ленный на то, чтобы сделать живущие и 
новые поколения людей более счастли-
выми, — это пример большой душевной 
щедрости, гражданской осознанности и 
настоящего подвижничества.

Желаю вам крепкого здоровья, неисся-
каемого терпения и огромного женского 
счастья! Пусть радость и уют царят в ва-
ших домах! Пусть ваши близкие всегда 
будут здоровы и счастливы!

Ольга АЛИМОВА

Пока молчит электорат,
Наглеет власть со страшной силой.
Сам черт давно, уж, ей не брат,
Вот только жаль страну Россию.
 
На откуп власти отдана
Со всеми недрами, с народом,
Но по статистике она
Все конкурентней год от году.
 
Ее и вирус не берет, 
Ведь если верить нашей власти,
Помолодевший наш народ
Чихать хотел на все напасти.

По цифрам все у нас прекрасно,
Везде идет сплошной подъем.
Народ так любит государство,
Что одобряет вся и все.
 
Один изъян в картине этой -
Чем дальше,  тем дороже жить.
Какие могут быть советы?
Порядок надо наводить.
 
Не возмущаться втихомолку,
А помнить — ты же гражданин!
И не считать, что все без толку,
Как будут выборы — ИДИ!

Не отдавай свой голос власти,
Ты для нее почти ничто.
От этой власти все несчастья,
Твой бюллетень решает ВСЕ!
 
«Никто не даст нам избавленья.
Ни Бог, ни царь и не герой.
Добьемся мы освобожденья
Своею собственной рукой!»

А.Н. АФЕНТЬЕВ,  
г. Ершов

21 ноября в Москве депута-
ты от КПРФ провели встречу 
с избирателями. На площа-
ди Гагарина жители столицы 
протестовали против введен-
ного в городе дистанционного 
обучения школьников и сту-
дентов ВУЗов. 

Коммунистическая партия 
полностью солидарна с ними! 
Во встрече принимали участие 
представители профсоюза «Учи-
тель», общественного движения 
«Родители России» и других об-
щественных организаций. 

Комментируя встречу, депутат 
Денис Парфенов сказал: «По-
лиция предпринимала активные 
попытки помешать проведению 
встречи, целенаправленно про-
воцировала собравшихся моск-
вичей на столкновение, пыталась 

заглушить своим унылым бормо-
танием через рупор мегафона 
голоса выступающих, старалась 
оттеснить людей от трибуны! Та-
кое позорное поведение людей в 
форме вызвало возмущение соб-
равшихся, люди создали живую 
цепь, чтобы обезопасить трибуну 
и дать возможность мирно про-
вести мероприятие.

Прикрываясь коронавирусом 
и мнимой заботой о наших детях, 
власти сначала ввели дистанци-
онное образование, как элемент 
борьбы с эпидемией, а затем по-
пытались закрепить дистант на 
законодательном уровне — про-
тащить через Госдуму закон о 
дистанционном обучении! Опи-
раясь на поддержку обществен-
ности, фракции КПРФ удалось 
отложить слушания, но власть 

на этом не остановится — борьбу 
будет необходимо продолжить!

КПРФ предлагает всем здо-
ровым силам общества объеди-
ниться в борьбе против попыток 
властей узаконить дистант. Об-
щественное движение «Родители 
Москвы», например, только за 
последние две недели собрали 
уже более 26 тысяч подписей 
родителей, требующих отменить 
дистанционное обучение в сто-
личных школах и ВУЗах. Сту-
денты МГУ подают иск в суд для 
возврата денег за незаконный 
перевод на дистанционку. Пар-
тия поддержит любые здоровые 
инициативы граждан и граждан-
ских объединений, выступающих 
за отказ от дистанта. Вместе мы 
сможем заставить власть счи-
таться с требованием народа! Не 
дадим олигархам оболванивать 
наших детей!»

Пресс-служба МГК КПРФ 

Не так давно профсоюз «Уни-
верситетская солидарность» 
опубликовал текст документа, 
заставившего ужаснуться многих 
российских студентов. В первом 
разделе отправленного ректору 
распоряжения прокуратура про-
сит предоставить информацию о 
лицензии, аккредитации и уров-
не материально-технического 
обеспечения. Однако внимание 
общественности привлек второй 
раздел, на нескольких листах ко-
торого расписаны такие пункты, 
как, например, требование выяв-
ления среди учащихся «случаев 
подготовки молодежных лиде-
ров и активистов», «обучения их 
приемам политической борьбы» 
и «способам защиты своих прав 
в случае задержания».

«Откровенно антиправовой 
документ», — отозвался о нем 
российский политик Павел Ку-
дюкин. Прокуратура, по всей 
видимости, забыв о своей глав-
ной задаче при взаимодействии с 
ВУЗами — контроле над исполне-
нием законодательства в сфере 
образования — решила заняться 
поиском оппозиционно настроен-
ной молодежи.

Но жертвами амбиций власт-
ных органов стали не только сту-
денты. Некоторые преподаватели 
в социальных сетях высказыва-
ют следующие мысли по поводу 
«иноагентов», которых так же 
яростно призывает искать проку-
ратура: «Я стипендиат большого 
количества фондов, например, 
немецкого Фонда Александра 
Гумбольта. Я кто — иностранный 
агент? — возмущается старший 
научный сотрудник лаборатории 
теоретической фольклористики 
Александра Архипова. — Меня 
трогает идея, что я участвую в 
протестах в обмен на то, что я 
попадаю в иностранную образо-
вательную программу. То есть я 

еду в магистратуру в Чикаго при 
условии, что я выйду на пикет?»

Через некоторое время после 
обнародования действий проку-
ратуры студенты академии на-
писали открытое письмо на имя 

ректора Владимира Мау, собрав-
шее уже более трехсот подписей. 
«Ситуация, в которой универси-
тет вынуждают становиться пол-
ноценным политическим автором, 
неприемлема для духа академии. 
Мы считаем, что требование 
прокуратуры является неправо-
мерным: нарушает академичес-
кие свободы и Конституцию РФ» 
— говорится в нем.

Однако сразу же после обще-

ственной огласки и резонансно-
го открытого письма, в столич-
ной прокуратуре установили, 
что требования, предъявлен-
ные академии, являются лич-
ной инициативой Никулинского 
межрайонного прокурора Конс-
тантина Простакова, в отноше-
нии которого, по информации 
из открытых источников, начата  
служебная проверка.

Тем не менее, многие экспер-
ты сходятся во мнении, что дан-
ный инцидент может отразиться 
на политике всех учебных заве-
дений страны, став для их руко-
водства сигналом к более жест-

кому контролю над студентами и 
преподавателями. «Руководство 
вузов действует по принципу 
«как бы чего не вышло», что-
бы не допустить, чтобы к ним 
пришли с такими проверками», 
— говорит зампред профсоюза 
«Университетская солидарность» 
Илья Гурьянов.

Пауль БРАНДЛЕРГ,  
г. Саратов

Мне мама всё дала на свете,
Тепло, и ласку, и любовь.
Всегда давала мне советы,
Когда не знал я нужных слов.

Она глаза на мир открыла,
И показала в жизни путь.
Всегда так искренно любила,
И разгоняла горе, грусть.

Когда я плакал, утешала,
Когда мне было тяжело.
Всегда ты нежно обнимала,
Я чувствовал твоё тепло.

Я счастлив, 
что ты есть, родная,

Ты лучше всех, ценней всего.
Моё ты счастье, дорогая,
Не нужно больше ничего.

Когда есть мама, 
жизнь прекрасна,

Она ведь ангел на земле.
Она, как лучик солнца ясный,
Она, как звёзды в небе все.

Друзья, вы матерей цените,
Ведь рядом будут не всегда.
Любите их и дорожите,
Не забывайте никогда!

Дмитрий ВЕРЕМЧУК

29 ноября — День Матери!
Праздник, который посвящен самому главному человеку,  

самому родному и самому любимому!

 Петровск

«Ужас» —  
для российских студентов

из почты редакции

Молчаливому большинству

Начало октября для студентов Российской акаде-
мии народного хозяйства и государственной службы 
при Президенте РФ (РАНХиГС) ознаменовалось про-
ведением неожиданных проверок со стороны проку-
ратуры, которые больше напоминают идеологичес-
кие чистки «несогласных».

ФоТо Дня

Дистанту — нет!

24 ноября Государствен-
ная Дума одобрила в первом 
чтении принятие законопро-
екта о переходе Волгоград-
ской области на московское 
время. 

Инициативу, внесенную Вол-
гоградской областной думой, 
поддержали 317 депутатов. 
Против перевода стрелок вы-
сказался депутат от Волгоград-
ской области Николай Арефь-
ев (фракция КПРФ). Он назвал 
предложение политическим и 
заявил о необходимости снять 
вопрос с обсуждения. Воздержа-
лись 4 человека.

В 2018 году Волгоградская 
область перешла в 3-ю часовую 
зону. Там образом разница во 
времени Москвы и Волгоград-
ской области составляет час. 
Как отмечается в пояснитель-
ной записке к законопроекту, 
после смены часовой зоны в 
региональные органы госвлас-
ти поступило большое коли-
чество обращений от жителей, 
в том числе от предпринимате-
лей, с жалобами на неудобство 

проживания в часовой зоне,  
отличающейся от московского 
времени.

После этого на территории 
региона прошел опрос населе-
ния, в котором уточнялась пред-
почтительная для местных жите-
лей часовая зона. Так, 65,74% 
граждан, принявших участие в 
мероприятиях, проголосовали за 
вторую часовую зону (московс-
кое время).

В этой связи был разработан 
законопроект, который позво-
лит на законодательном уровне 
закрепить смену часовых зон в 
Волгоградской области.

За прошедшие после изме-
нения часовой зоны два года 
действительно поступила мас-
са обращений, подтвердила на 
пленарном заседании депутат от 
Волгоградской области Татьяна 
Цыбизова: «Все мамы в один го-
лос в социальных сетях, в СМИ 
говорят о том, что это вопрос 
безопасности и здоровья де-
тей, которые летом могут себе 
позволить все, что угодно, а 
зимой они идут впотьмах в шко-

лу. Их тащат не выспавшимися  
в детские сады». 

Депутат подчеркнула, что в 
Волгоградской области время 
восхода солнца отличается от 
Москвы на 28 минут, и «эти 28 
минут как водораздел в обще-
стве». Цыбизова попросила кол-
лег поддержать поправки, «чтобы 
была поставлена жирная точка в 
этом вопросе и чтобы это яблоко 
раздора на волгоградской земле 
перестало существовать». 

Ранее законопроект о перево-
де Волгоградской области во вто-
рой (московский) часовой пояс 
поддержало правительство РФ.

«Наверное, теперь северные 
территории, которые 12 месяцев 
живут зимой и в темноте ходят в 
школу и на работу, будут тоже 
переходить на московское время. 
Или не будут никуда ходить. Так 
бы «едросы» реагировали на про-
тивников пенсионной реформы», 
— прокомментировала ситуацию 
лидер саратовских коммунистов 
Ольга Алимова.

 
С. ХАРЛАМОВА

Волгоградскую область переведут 
на московское время


